

# LA SUSCRIPCIÓN PATRIÓTICA PRO AVIACIÓN

## La Colecta Patriótica

Suma hoy:

### \$ 46,419.30

### EL NACIONAL

GUAYAQUIL—BOGOTÁ  
DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:  
CALLE GENERAL GORDOVA No. 1129  
TELÉFONO NACIONAL 910—CORREOS 9 36

## En guerrilla

LA INICIATIVA DE UNA NUEVA INDUSTRIA—LA «COMPANIA DE INDUSTRIAS Y CONSTRUCCIONES»—LA TRANSFORMACION ARQUITECTONICA DE GUAYAQUIL—LA CIUDAD DEL FUTURO—CEMENTO, CAL, LADRILLOS, ETC.

En nuestra edición de ayer, hemos publicado la escritura legal, por la que se constituye una nueva Compañía, denominada de «Industrias y Construcciones», con un capital de \$ 300,000, dividido en acciones de \$ 10,000, y por el plazo prorrogable de cincuenta años.

Antes de la fundación de la Compañía de Navegación Aérea de la Costa, ayer el establecimiento del Banco Tungurahua, en Ambato; luego, la implantación de una fábrica de Cal; y hoy la constitución de una fuerte Compañía de Industrias y Construcciones, que se dedicará a la explotación de Cemento, Cal, Ladrillos y otros artefactos de la índole así como a la construcción de edificios públicos y particulares; todo lo cual, quiere decir que va despertando en el país un espíritu de iniciativa y de industrialización francamente halagador, por los beneficios que de estas fundaciones deriva la economía nacional.

Con respecto a la nueva Compañía, no podemos por menos que pronosticar una sólida y creciente prosperidad en sus negocios, una vez que la fabricación del cemento, como producto nacional, hacia inmensa falta en nuestro pequeño catálogo industrial.

En las circunstancias actuales del comercio, y dada el alza de los productos de importación, particularmente, del cemento que ha encarecido enormemente, tanto más que este constituye una de las materias primas en las construcciones modernas, claro está, que una fábrica nacional vendrá a cubrir nuestras incansables necesidades, a un precio módico que garantice su mayor extensión de uso y haga posible la transformación de la arquitectura guayaquilina, en edificaciones de tipo moderno ajustadas

a prescripciones higiénicas y a una mayor conservación de los inmuebles.

El cemento nacional, repetimos, abaratará las construcciones y transformará nuestra arquitectura de modo que el aspecto de la ciudad será modernizado y el valor de los inmuebles más duradero, no dándose la impresión de una ciudad peregrina, transitoria e improvisada, como ocurre, ahora; y, sin que veamos constantemente ese trabajo continuo de reparación que padecen en la actualidad nuestros edificios, cuya duración, a tiro largo, y fatigoso, quita y pon de piezas y calces, no alcanza siquiera medio siglo.

Todas nuestras obras públicas, que han menester del cemento como material básico, recibirán un gran beneficio con la nueva industria y es de esperar, que por lo mismo, veremos prosperar a la Compañía, de un modo sorprendente, mientras por otro lado se abaratan y multiplican las construcciones en toda la República, pues, queda por dicho, que la producción abastecerá las necesidades nacionales, por grandes que fuesen, atentos los inagotables yacimientos que tiene el Ecuador para la fabricación de cemento de calidad superior al extranjero, hasta el punto de poder constituir uno de nuestros más valiosos renglones de exportación futura.

JUAN VOLANTE.

## Algo nuevo entre nosotros

### Un artista nacional desafía al director de la Escuela de Bellas Artes de Quito

(Por telégrafo)

Quito, Abril 9 de 1921.

NACIONAL—Guayaquil.

De regreso de Roma, donde ha terminado sus estudios, el señor Antonio Salgado, pide al Ministro de Instrucción Pública, que promueva un concurso entre el señor Luis Cassadio actual Profesor de Escultura en la Escuela de Bellas Artes, y él; para que así pueda apreciarse cuál de los dos contraticantes tiene mayor competencia profesional.

Salgado manifiesta que su deseo, es, justificar los gastos hechos por la nación, durante el tiempo que lo sostuvo con una beca en Roma.

CORRESPONSAL.

# EL NACIONAL

## DIARIO LIBERAL

Año III | Guayaquil, Sábado 9 de Abril de 1921 | No. 637

## EL GRAN INCENDIO DE ESTA MAÑANA

Se declara en una desmotadora de algodón

Las pérdidas que causa el voraz elemento

Trabajo heroico de los defensores de la propiedad

El pánico cunde en la ciudad, al creerse que el fuegoso ha originado en la

Fabrica de Gas

Origen del incendio

Bomberos heridos y lesionados

La cooperación de los Empleados del Muelle Fiscal

Ordenes i direcciones de los trabajos de salvamento por el Gobernador

Un individuo arrollado por el auto de plaza No. 153

Información detallada del suceso

A las nueve y treinta y cinco minutos de la mañana de hoy, la ciudad fue alarmada por la señal de incendio que daba la Central del Cuerpo de Bomberos.

### EL SITIO

Se indicaba como lugar amagado el circuito que comprende el cuarto cuartel y por eso las miradas de todos se dirigieron al sur de la ciudad con el fin de ver si el incendio era de proporciones.

### LA HOGUERA

Desde el momento en que se oyó la señal de incendio, se notaba en la parte del Artillero una densa columna de humo que hacia suponer que el voraz elemento predominaba en alguna importante propiedad.

### Y en efecto, así sucedía.

### EL SITIO AMAGADO

Era la Fábrica de desmotar algodón, de los señores Klare y Schotel, situada en la calle Vivero, entre las de Cañar y León—es decir, tras la Aduana en que se depositan los materiales de fácil combustión.

### EL ORIGEN

Hemos hablado con el señor Reol Egon Gelszaban, Ingeniero mecánico de dicha fábrica, quien en esos momentos se encontraba montando un motor.

El informó a uno de nuestros reporteros que una chispa escapada del switch prendió fuego a la línea que volaba en el espacio, la cual llevó el fuego hasta la bandeja en que se encontraba la lana desmotada.

Este fue el depósito que ardió primero.

### SALVANDOSE

El citado Ingeniero al darse cuenta del suceso, corrió hasta donde se encontraba el maquinista José Higgins, Chipe con sus empleados, a quienes, en breves palabras le dio cuenta del peligro que corrían.

Inmediatamente todos abandonaron sus puestos, sufriendo en la corrida algunas lesiones en la mano derecha el individuo maquinista.

### LA VOZ DE ALARMA

Esta fue dada por el empleado de policía que estaba de servicio, bajo la casa del Intendente señor Alejandro D. Vergara.

### LOS PRIMEROS AUXILIOS

Tan pronto como se desarrolló el incendio concurren los empleados de la Teniente «La Heria», quienes, arrastrando su carro de mangueras, llegaron hasta la esquina de las calles Araya y Eloy Alfaro, donde armaron sus líneas de mangueras.

Y comenzaron el trabajo, aunque dada

la magnitud del fuego no les fue posible dominarlo en sus comienzos.

### LOS BOMBEROS

Después llegaron los bomberos de la Compañía «24 de Mayo», siguiéndoles la «Ecuador». A continuación les seguían las demás del cuarto cuartel.

Y por último, fueron casi todos, que dando sólo en sus depósitos, esperando órdenes, las Compañías «Independencia» y «Unión».

### EL TRABAJO

Las mangueras de la «24 de Mayo» arrojaban en el grifo de la avenida, Eloy Alfaro y calle León; las de la «Bolivar», en el de Cañar, la Salvadora en el de América, y las demás en los de las inmediaciones.

Conos de entusiasmo, los valientes defensores de la propiedad fueron hasta el lugar del peligro, sin impartirles nada la falta de agua en los pitones.

Y trabajaron con arrojo, como pocas veces les hemos visto luchar.

Los haceros con sus materiales y los demás con maderos y sustrucos, despidiéndose, los primeros, las paredes y los segundos sacaban las planchas de zinc para evitar que el peligro mirara por sus pies.

### ¡AGUA, AGUA!

Este era el grito angustioso de quienes trabajaban exponiendo su vida, sobre el tejado de una propiedad, cuyas piezas inferiores eran «cevaradas por las llamas».

Y el precioso líquido no llegaba! ¿Falta de presión? ¡NO!

Era que el material del Cuerpo de Bomberos, debido a sus malas condiciones, no podía prestar los servicios para el que se encontraba destinado.

Las mangueras se hacían pedazos y no dejaba llegar hasta los pitones el líquido con que se podía solocar el incendio.

Y aquí un paréntesis:—Toca al Gobierno votar la cantidad necesaria para reponer ese material que debido a sus muchos años de servicio, se encuentra en condiciones de inservibilidad.

### EL FUEGO SE PROPAGA

Lebido a esta circunstancia corrió grave peligro la casa del señor Pedro Pablo Camposano, situada junto a la propiedad amagada.

Pero se salvó debido a que la brisa corría en dirección Noroeste.

El fuego consumió en parte el edificio del Arsenal del Muelle Fiscal.

### EL PRECIOSO LIQUIDO

Al fin las mangueras, unidas de las Compañías Salamandra, Nueve de Octubre y Belisario González, llevaron un pitón de agua, por la parte sur de la fábrica incendiada.

Esto evitó que el incendio avanzara hasta la casa del señor Camposano, la cual en esos momentos se encontraba ya en grave peligro por cuanto la pared cercana principiaba a arder.

### COMBATIENDO

Detenido el avance del fuego por el lado, los de la Rogatuerte y los Salvadores trabajaron eficazmente por el patio de la fábrica.

Mientras así se trabajaba por el lado Oeste, desde la vía funcionaba el donkey del vapor «Sanitario» al cual había ido con el doctor Francisco E. Ferrer, don M. Guzmán de la Provincia y con una cuadrilla del Muelle Fiscal, al mando del Capitán Herrera.

### EL FUEGO DOMINADO

A las once de la mañana el fuego era dominado. Solo quedaban humeando unos cuantos escombros.

Se calculan en CIENTO CUARENTA

TA MIL SUERES, poco más o menos; pues hay que tomar en cuenta que se han quemado las 2 bodegas de algodón desmotado, ya envuelto en paquetes de cinco y seis quintales; la de cuero, que se ha perdido parcialmente y otros de lana aún no desmotada, incluyendo los desperfectos habidos en la maquinaria y la destrucción del edificio.

### DESGRACIAS

Entre los sucesos desagradados, hay que señalar los siguientes:

Gil Maldonado: Aspirante de la Compañía Aviles N° 12, casi asfixiado; Alipio Iñáñez: Aspirante de la 24 de Mayo, herido en la frente y espalda, debido a una caída que sufrió del techo; Demetrio Alvarado, de la Nueve de Octubre que recibió un fuerte golpe al estómago; José Raño: Ayudante de la Compañía. Quien resultó con una ancha herida en el parietal derecho; José R. Ayala, de Sucre, lesionado en el pie izquierdo; Comandante Arnoldo Cuzánilla con lussaciones en la pierna; Cosme Huerta Pa'raja: Ayudante de jefe, con lesiones al caer sobre el techo de la bodega N° 11; Modesto Apolo, que por efectos del humo comenzó a asfixiarse; y otros con lesiones de menor significación.

### DANDO ORDENES

El jefe de turno Vergara, estuvo allí desde el primer momento y recorría la maizana amagada, impartiendo órdenes con los ayudantes Jimenez, Zenc y Chavez González.

El jefe de Bodega Miranda estuvo en la parte norte; el jefe López en el oeste y el jefe Alvarado en el lado del Arsenal, hacia cumplir las órdenes, estando ayudado sobre el techo con los ayudantes Huertas Pareja y Ajola.

### LA POLICIA

Una gran escolta de Policía al mando del ayudante señor Molesina, cuidó a las propiedades.

De la pesquisa concurren una sección de empleados, con el jefe señor Pañafiel y ayudante Manrique; la policía.

Con estos empleados se evitó el acceso de los particulares a las cosas ajenas.

### DETENIDOS

Los representantes de la autoridad de tuvieron a varios individuos que sacaban de la fábrica incendiada diez tarros de gasolina.

Después del arresto se llegó a comprar que los citados individuos eran empleados de la fábrica y parece los sacaban para evitar mayor combustión.

### ACCIDENTES

En la avenida Eloy Alfaro ocurrieron varios accidentes.

En la intersección de la calle Páez, se despedazó la rueda izquierda delante del camión de la Compañía «Ecuador» y de la del Ecuador, el carro de mano de la Compañía «Bolivar».

### UN ATROPELLADO

Cuando la gente corría al no, amagado, el automóvil N° 152 de la serie B atropelló al ciudadano Ciro Hecández, quien tiene su domicilio en la intersección de las calles Manabí y Simichaca.

El choffer Fidel Mendoza, fue rebaldado a prisión.

### Emeterio Serrano

CHIRUJANO—DENTISTA de consulta de 8 a 10 m. y de 3 a 4

### Dr. Juan T. Pazmiño B

MÉDICO Y CIRUJANO Domicilio y Consultorio: Chile 707-711 de 9 a 10 m. Teléfono Nacional No. 294



## Demetrio Pinoy de Icaza

### HA FALLECIDO

EL SABADO 9 DE ABRIL DE 1921

Sus padres, abuela, hermanos, tíos, primos y demás deudos, ruegan a sus amigos se sirvan acompañarlos en el acto de la traslación del cadáver, de la casa mortuoria situada en la calle de San Alejo No. 1322 al Cementerio General, mañana a las 10 a. m., señalado favor por el que anticipa su reconocimiento.

Guayaquil, a 10 de Abril de 1921.

# Emilio Barra Compra ganado gordo

—CHILE y VELEZ—

## Decadencia de la Quinta avenida de Nueva York

La tradición aristocrática de la Quinta Avenida, residencia preferida de las escuadrillas en sus días de oro, será pronto tan sólo una leyenda. Lenta pero firmemente, el barrio de los Vanderbilt, Carnegies, Harrimans, Platts, Fricks y otras familias multimillonarias ha ido siendo invadido en los últimos veinte años por el mercantilismo, y una a una, las mansiones que abelgaron a personajes universalmente conocidos dieron a la Quinta Avenida mucho de su fama de esplendor, cayendo en manos de comerciantes y noveaux riches.

Sin embargo, la leyenda dorada de la Quinta Avenida se mantiene y las regias mansiones que la bordean eran enseñadas al forastero como el baluarte de la aristocracia americana. Pero era visible que la invasión del comercio minorista y la afluencia creciente de las muchedumbres, había quitado a la Avenida todo su exclusivismo y aun su experiencia de barrio residencial. Aunque intocada por los extravagantes avisos luminosos, el afiche y otras formas de reclamo la habían invadido ya profusamente y en vista del prestigio de una dirección en la «Quinta Avenida», desde los comerciantes de brica a braca hasta los más modestos bluffers habían sentado sus reales.

Ya desde fines del siglo pasado, los residentes de la Quinta habían intentado reaccionar contra el avance intruso y grandes comerciantes ellos mismos, habían empleado las propias armas de los atacantes. Los terrenos y casas de la Avenida se habían convertido en un terreno de ideal especulación para los propietarios. Propiedad puesta en venta, era disputada a millones entre los invasores y los exclusivistas, y es así como los Vanderbilt, por ejemplo, para no citar otras familias, habían invertido millones de millones en casas de la Quinta Avenida, para impedir su adquisición para usos comerciales.

Por fin, los comerciantes parecen haber vencido y esas mismas propiedades han sido readquiridas después por ellos a precios exorbitantes, para oficinas, hoteles, bancos, joyerías y sobre todo, tiendas de moda. Inició la retirada uno de los de la «cereme», el general Cornelius Vanderbilt, que arrendó su mansión de la Quinta y calle 54 a una firma de zapatos. Otros siguieron. Hoy por fin, la viuda de William K. Vanderbilt ha vendido su espléndida residencia de la Quinta y calle 52, por \$ 3.000.000 según se dice y al mejor postor, y ha proclamado la muerte de la Quinta Avenida como barrio aristocrático. Ha adquirido por \$ 50 mil una casa en Sattow Square, un barrio hasta ahora cinegantes en el East River, que se propone poner de moda. Otras familias parece que seguirán y virtualmente habrá terminado la realidad pseudo aristocrática de la Quinta Avenida de Nueva York.

## Crónica chilena

(De nuestros cañes)

### ESTUDIANDO UNA VIA

El señor Ministro de Interior, en compañía de algunos miembros de la Junta del Centenario, recorrieron el dominio de la casa de la Loja y los terrenos del balneario «El Sena», lugar en donde se proyecta fundar un camino amplio para el tráfico de automóviles y evitar la congestión del tráfico en la carrera Maldonado.

## LA BUBÓNICA EN CHIMBORAZO

El Gobierno ha votado la suma de dinero necesaria para combatir a la bubónica que se ha presentado en los alrededores de la provincia de Chimborazo.

## MOVILIZACIÓN DE CIGARRILLOS

De acuerdo con la orden expedida por el Ministerio de Hacienda, el señor Leopoldo Mercado ha movilizó de la fábrica de cigarrillos de Santa Clara, del 21 al 31 de marzo, cincuenta y cuatro mil cien cajetillas de cigarrillos.

## ORDEN DE PAGO LOCAL PARA UNA UNIDAD.

El Gobierno ha votado la suma necesaria para la edificación de una parte del Colegio Maitland de Riobamba que se ha cedido para adaptarla para cuartel del Regimiento de Artillería «Calderón».

## LA GRIPE EN TULCAN

El Gobernador de la provincia del Cacha comunicó que los avivagos que está haciendo allí la epidemia de gripe siguen con mayor fuerza, y que por consiguiente la vida administrativa de esa provincia está bastante alterada.

## CONTRA LA BUBÓNICA

Con el apoyo de la Policía Municipal la Subdirección de Sanidad de Pichincha está cuidando por el riguroso aseo de la parroquia Alfaro y el alojamiento de los animales que, en caso de invasión de la bubónica, encontraría un medio muy adecuado para su control.

## El resurgimiento de un marino alemán

A pesar de la falta de tonelaje, de la escasez de carbón, de los disturbios sociales y de la depreciación de la moneda, Alemania ha iniciado su labor por el resurgimiento de su marina mercante, habiéndose ya invertido varios millones de marcos en importantes contratos de construcciones navales.

Han quedado restablecidos los servicios regulares con Estados Unidos, América del Sur, África del Este, México, Cuba, España, Portugal, Australia y los puertos Mediterráneos y Escandinavos, y después de largo tiempo de virtual abandono, el tráfico en el Mar del Norte, el Báltico y el Rin, ha asumido un nuevo y animado aspecto. Perjudicados por la falta de tonelaje, los alemanes están procurando adaptar los buques de guerra que les quedan a usos comerciales y colocar motores, así como usar combustible de petróleo en vez del muy costoso de carbón.

El resurgimiento del comercio alemán está indicado por el creciente número de buques que llegan a los principales puertos. Durante los primeros once meses de 1920, 4.306 buques de un tonelaje de 3.809.240 han llegado a Hamburgo, comparados con 1.854 de 1919 y 1.503.053 toneladas en 1919 y 1.300.644 en los primeros once meses de 1913. Sin embargo la mayoría de esos buques han salido con bandera extranjera.

Por otra parte, en Inglaterra Sir Alfred Duff, presidente de la Cunard Line ha expresado la opinión de que hasta cierto punto Alemania está en camino de recuperar su posición marítima.

«Aunque es cierto, dijo, que Alemania tiene que comenzar de nuevo prácticamente desde el principio, es también cierto que el primer impulso ha sido dado ya».

«El nuevo Anserio Marítimo Alemán, dice al mundo que nueve líneas de vapores alemanes están de nuevo a la obra, haciendo viaje a las dos Américas y a México a la India y las Indias Holandesas, a Escandinavia, Cuba y el Mediterráneo, el Báltico y aún Amberes e Inglaterra».

«En parte reuniendo barcos extranjeros con los pocos que les fueron dejados bajo las provisiones del tratado de Versalles, en parte por una alianza entre los alemanes con experiencia y sin buques y los americanos con buques y sin experiencia, Alemania está preparándose para recuperar su antiguo puesto en el mundo comercial».

## 1er. Club de Calzado

En el 20 sorteo salió premiado el número 62 del señor Miguel A. Hajar. En el 31 sorteo salió premiado el número 60 del señor Romelva Mazaña. Los sorteos 22 y 23 y 24 se efectuarán el 1 de abril a las 10 a. m. en el mismo local.—Pichincha 102.

JULIO B. JALON.

## TIENDAS

### ó Bodegas

ALQUILO DOS, calle Vélez 301—303 ln, tercer piso Chimborazo.

### CLUB DE VESTIDOS

Pongo en conocimiento de los socios que en el 11to sorteo verificado el 3 del presente, salió favorecido el N.º 81, perteneciente al Sr. Julio C. Izquierdo.

El 12to tendrá lugar el lunes 11 de Abril a las 5 p. m.

J. LOMBEIDA.

## KODAK



Acabamos de recibir de El Cairo, Egipto, los famosos cigarrillos DIMI-TRIOS.

Flour D'Egipto.  
Lord Cromer.  
Nauilias.  
Ariabos.  
Gensul.

Gentry.  
CASA FORTICH.—Luque 117.

J. Aurelio Ramos M.  
ALMACEN DE VIVERES Y ABARROTES  
IMPORTACION DIRECTA  
VENTAS POR MAYOR Y MENOR

Especialidad en «Productos» del Interior y Costo  
TELEFONO NACIONAL N.º 1536  
Calle Pichincha entre Colón y Sucre 814, 816.

PRUEBA! HACE FE

## Boletín Bursátil

### CAMBIO OFICIAL

VIENESER SEÑOR DIRECTOR RESPECTIVO DE 11 DE MARZO DE 1921.

New York	1 Dólar	Si. 2,60
Inglaterra		10,15
Francia	5 Fr.	0,94
Suiza	5 Fr.	2,18
Italia	5 Lr.	0,48
España	5 Ptas.	1,91
Alemania	5 M.	0,17
Chile	1 Peso	1,0 28
Perú	1 P.	30,19
Japón	1 Yen	1,20



## Casimires Finos

## Vende Salvador Perrone

NUEVE DE OCTUBRE Y MALECON

## Banco Comercial y Agrícola

Fundado en 1894

Compañía Anónima

Capital Pagado \$ 5.000.000

Fondo de Reserva 3.690.000

Fondo para Dividendos 224.809,78

DIRECTORES:

DIRECTORES PRINCIPALES GERENTES

Sr. Lorenzo Toas PRESIDENTE Sr. Francisco Urzúa

Sr. Juan Marcos VICEPRESIDENTE Sr. Rogelio Benítez Y.

Sr. Enrique Madina

SUPLENTE

Sr. Carlos Marcos Sr. Francisco García Avilés

Sr. Miguel G. Hurtado Sr. Manuel Seminario T.

Sr. Miguel Ángel Carbo Sr. Otto de Yezza

Sr. Vicente de Sautieva Sr. Luis Verraza

COMISARIOS

Sr. J. Eleodoro Avilés Sr. Rodrigo Arrarte

Sr. J. Gumercindo Intisigo Sr. Federico A. Carrejo C.

ABOGADOS

Dr. Rafael Guerrero, Juliado Dr. Manuel Tama.

Dr. Alejandro Ponce Elizalde.

## PARA EL SERVICIO

## «Militar Obligatorio»

Se realiza, a precio imcomparable, un extenso surtido de casimires y garbaldas de distintos colores. Con motivo de aproximarse la fiesta de San Juan Santa, se ha resuelto hacer una rebaja en el precio de las confecciones de vestidos.

Aproveche esta oportunidad que le brinda el Almacén y Sastrería de

—Pedro Ayala—

Calle de Luques 114. Apartado de Correo 115.

Vítese U. l. en varios talleres y se conservará de lo dicho.

## Jane & Co.

Placas, películas, papeles Solio y Bromuro, & &

# :-Kodak:-

## Renovación Constante.

## LA FILANTROPICA

### CAJA DE PRESTAMOS Y DEPOSITOS

COMPAÑIA ANONIMA CAPITAL \$ 400.000

FUNDADA EN 1908

Ejecuta toda clase de operaciones de préstamos

Acepta depósitos, pagando los tipos siguientes:

A la vista

En cuenta corriente 2% anual

A 3 meses plazo 4%

A 6 meses plazo 5% "

A 12 meses plazo 6% "

Por la Filantropía Caja de Préstamos y Depósitos

Alejandro D. Vergara

GERENTE

## B. A. Yépez

TELEFONO 1922 CASILLA 230

—ALMACEN DE ABARROTES—

Compra de frutos del país.—Harinas, de las mejores

—MARCAS—

# LOS JUVENES EN EL

Los jóvenes piden que sus maestros reduzcan los problemas importantes de la vida y del estado a términos de moralidad y de piedad y que hablen honesta y sinceramente. Allí la hipocresía es impopular y la infamia del fraude y de la virtud sobre los espíritus ingenuos de la juventud es tan grande que instituiría mente se adhieren a ella y repudian lo que es de sinceridad. Es imposible de darles enseñanzas independientes, hija de la íntima convicción, respecto de la naturaleza, condiciones y consecuencias del buen gobierno.

Preferimos ponernos en recato antes que discutir, silencio y reclamo de nuestros discípulos.

Pedimos a Ud. señor rector, tomar conocimiento de esto lamentable, pero necesaria determinación.

Oreemos a usted el testimonio de nuestro aprecio, más distinguido Manuel Vicente Villarín Ricardo L. Pérez, Felipe de Osmo, Ernesto Araujo Alvarez, Ezquiel F. Muñoz, David García Ligoyen, Arturo García, Ernesto de la Jara y Urea, Fernando Tola, Oscar Miró Quesada, Julio Ace, Belisario Marique, Guillermo Castañeda, Juanal Danegri, Miguel C. Aljovín, Leónidas Ayendo, José "Cobolado" Cancio, Eduardo Bello, Oswaldo Tricoteles, Enrique León García, Maximiliano González Olaschea, Estanislao Pardo Figueroa, Augusto Dommer, Manuel A. Vejarret, Ricardo Puga Varela, Anibal Corvetto, Francisco Graña "Raul Raba", Carlos Villarín, Carlos Mingo, Enrique Febres Oriozola, Fortunato Quesada, Carlos Morales Macedo, Manuel Prado Luis Miró Quesada, Víctor Andrés Belandier, José María de la Jara y Urea, Juan Bautista Lavalle, Pedro Ligoyen, Alberto J. Urea, Humberto Borja García, Pedro Dulant, Mario Sosa, Luis Felipe de las Casas, Alberto U. Lina, Anibal Martínez.

## La clausura de la Universidad de San Marcos

Publicamos en seguida el manifiesto, por el cual cierran y seis catedráticos de las distintas Facultades universitarias, encabezados por el ilustre decano de medicina y ciencias políticas y económicas, doctor Manuel Vicente Villarín, se declaran en receso, llevada a cabo así la clausura de la Universidad Mayor de San Marcos.

El Congreso y los Tribunales de justicia, la Universidad y la prensa son en las sociedades civilizadas, los órganos esenciales del pensamiento y de la conciencia pública, así las instituciones más fuertes morales que crean y mantienen el imperio del derecho contra la fuerza, de la ley contra la arbitrariedad.

Maticomunadas por la similitud, fundamente de sus ideas, las grandes instituciones sobreviven o perecen juntas y no sería presuntuoso afirmar que la universidad es entre todas, la que merece el máximo respeto, porque ella forma, como la ciudadanía ó con influencia real, las inteligencias y los caracteres que actúan en el periodismo, en las cortes y en el parlamento.

La universidad, en la alta cultura humana, no halla opositora, no puede ante la injusticia ejemplos de fuerza cuando peligran las grandes instituciones del orden moral.

Un maestro llamó a los estudiantes para discutir con él el calor de la emoción ante hechos dolorosos, que violaban los fallos de los jueces, fenecía la democracia, no hay derechos para el hombre ni garantías para el ciudadano. Otros maestros quisieron substraer con sus presencias, sin nobleza como necesaria propaganda, y entonces la ofensa a la magistratura judicial se lanzó contra los profesores y los estudiantes que se atrevieron a condenarla.

Un maestro ardiente y peligroso que proscribió en absoluto la ingenuidad de la universidad en las grandes situaciones nacionales. La universidad tiene deberes especiales de educación política y de vida pública. Ella es la exponente de la conciencia nacional en las tormentas y crisis internas y externas.

Las universidades alemanas, el buen ejemplo de la veneración de las generaciones estudiantiles, cuando los partidos, en sus agrias contiendas, echan mano, con dolo de la patria, de procedimientos que condenan la conciencia civilizada y rompen los diques protectores de los partidos, en sus agrias contiendas, echan mano, con dolo de la patria, de procedimientos que condenan la conciencia civilizada y rompen los diques protectores de los partidos.

Nuestra universidad no tiene partido, no favorece el combate a muerte. Se defendiendo a sí misma, la causa de todos. Ella no habla cuando los partidos, en sus agrias contiendas, echan mano, con dolo de la patria, de procedimientos que condenan la conciencia civilizada y rompen los diques protectores de los partidos.

## Vida Provincial

### DE TULCAN (POR CORREO)

PROCEDER RECOMENDABLE Digno de la mejor recomendación es el proceder de la señorita Directora de la Biblioteca Municipal, preocupada siempre en el acopio de libros, revistas y periódicos extranjeros y nacionales, para que los lectores que concurren al salón, tengan como darse cuenta de lo que ocurre fuera de nuestro país, mediante la suscripción de diarios que insertan importantes noticias.

### INFORME TECNICO

Ha presentado el informe técnico, sobre la construcción del camino a la parroquia mallonada, el Ingeniero comisionado señor Dávila, obra que se llevará a cabo por la Junta de Fomento Agrícola e Industrial de Tulcan y con la cooperación del batallón de "Zapadores del Chimborazo" No. 19, cuyo jefe es el Comandante Penaherrera.

### QUINCE DIAS MAS

Se ha publicado por bando, con los solemnidades de estilo, el Decreto Ejecutivo que prorroga por quince días más, el plazo para que los ciudadanos se inscriban en los registros militares.

### DE IBARRA

DEGNATARIOS MUNICIPALES Han sido elegidos para Presidente y Vicepresidente del Concejo municipal de Ibarra, los señores Luis J. Villamar y doctor Luis del Hierro, respectivamente.

### EXCITACION PATRIOTICA

"El Ferrocarril del Norte" periódico quincenal editado en Ibarra, hace en sus columnas una excitación patriótica a los ecuatorianos comprendidos en la edad que la ley señala para inscribirse para el servicio militar obligatorio.

### VIAGE DE INSPECCION

El mismo órgano anuncia que muy pronto visitará la obra del ferrocarril Quito-Emeraldas, el señor doctor José Julián Andrade. Al ocuparse de la futura visita, el periódico tiene frases favorables para la obra y para el doctor Andrade.

### VIDA ESTUDIANTIL

Quedó organizado el nuevo Directorio del Club Deportivo Intelectual integrado por estudiantes del Colegio "Teodoro Gómez de la Torre", presidente, Secretario, prosecretario y Tesorero fueron designados respectivamente, los jóvenes Alberto Viteri G.

Angel Arizala, Tarquino Páez y Jorge Ubidia

MEJORA IMPORTANTE El día 14, de mayo tendrá lugar la inauguración del Casino y Comedor de oficiales que el 1er. Jefe del "Batallón Guayas" No. 5, comandante Aristides Salcedo, ha hecho construir en el cuartel de la Unidad, El Batallón "Guayas" es correcto y disciplinado y bien merece aplaudirse la mejora llevada a cabo por su Jefe; ya que ella origina una gran economía al fisco evitando el arrendamiento de cualquier edificio.

### DE AMBATO

BANCO TANGURABIA.—Por orden de la Gobernación se ha remitido a Quito, para que sean aprobados por el ministerio respectivo los Estatutos del Banco Tangurabía, Institución q' bien pronto, abrirá sus operaciones proporcionando, así, ventajas inapreciables al Comercio y Agricultura de esta provincia.

ACTUERO MUNICIPAL.—A solicitud del Sr. Visitador Escolar de esta provincia, el Concejo ambateño resolvió que el Inspector parroquial se ponga de acuerdo con el Visitador para todo lo relativo a construcciones, reparaciones o modificaciones de los locales escolares.

Aplaudimos la medida adoptada por nuestro Municipio y ojálá sea imitada por los concejos de Pelileo y Pillaro.

### Aprenda Lenguas Extranjeras



Es un hecho bien conocido que todo el que ha probado el CORTINAPHONE para aprender lenguas ha convenido manifiestamente que es maravilloso por la rapidez en aprenderlos, por lo práctico y por lo permanente de los resultados. El método CORTINA ha recibido la sanción y recomendaciones de muchas Instituciones Lingüísticas de toda América porque es el ideal para aprender bien y pronto jóvenes y viejos. Hace el aprendizaje de una lengua un pasatiempo agradable en vez de un trabajo pesado.

### Metodo CORTINA

metodo original fonográfico. Visite nuestros establecimientos para informarse concisamente y detalladamente del sistema. Aprenda lenguas por el CORTINAPHONE: el sistema ideal fonográfico para aprender lenguas. Precio completo \$36.00. Puede usarse en cualquier momento de día.

### MEMORANDUM

SANTORAL Sábado 9.—Santos Angelo, Hugo y Marco lo, obispo; Benigno, Elviro, María, Cleofías matrona y Celsida Virgen. FASES DE LA LUNA 4º Creciente: día 10 a las 8 p. m. Luna llena: día 22 a las 9 p. m. 4º Cuarto Menguante: día 30 a las 2 am. BOTICAS DE TURNO La HERGEN GRABER, ex-Alemana, situada en Pedro Carbo entre Aguirre y Luque, tiene abierto para la atención de las Avenidas Olmedo y Eloy Alfaro.

## LA ILUSTRACION

Revista mensual de Arte, Literatura y actualidades, que obtuvo la medalla de oro, en el Concurso Municipal de 1917.

Está en prensa el número-almahaque. Edición de Jujo

Precios de suscripción	
El año	\$ 10.00
El semestre	6.00
En el exterior	
El año	\$ 14.00
El semestre	8.00
Número suelto un sucre	

## Oscar Quintero D.

Pedro Carbo y Municipalidad

ABARROTES POR MAYOR Y MENOR

SF GARANTIZA EL PESO Y LA BUENA CALIDAD DE LOS ARTICULOS

Teléfono 1243 Apartado 617

## Teatros "Edén" y "Olmedo"

EMPRESA CINE AMBOS MUNDOS

Hoy-Sábado 9 de Abril de 1921-Hoy

Continúa el estreno de la grandiosa novela en 18 episodios de la Universal Film

### El Misterio del Radium

Con los episodios finales 16, 17 y 18 intitulados LA TRAGICA CATARATA, LAS RUEDAS DE LA MUERTE Y EL FUEGO LIQUIDO

Las luchas sensacionales que se suceden en estos episodios en la desesperación de apoderarse del codiciado Radium, y de los planes de la mina; hace que sean los mejores, llegando momentos verdaderamente espeluznantes. Sigue el personaje misterioso poniendo en peligro su vida.

\*PROYECCIONES DEL EDEN—Será a la venta el siguiente correspondiente a la segunda quincena de Marzo, de este popular revista, con abundante material literario, cinematográfico y de actualidad.

Precios Populares

Permanente.—La Empresa se reserva el derecho de alistar el programa en caso fortuito. No se suspenderá la función en caso de lluvia.

## Fósforos

LAS VENTAS POR MAYOR DE LOS FOSFOROS NACIONALES

### Oriente y Cotopaxi.

Se hacen desde la fecha en la Oficina de la Fábrica de Cigarillos El Progreso, Aguirre, Ja. cuadra No. 122. Teléfono, centro, 651.

Acuda por precios e informes. Guayaquil, Marzo 28 de 1921

LEICITINA PURA  
ES INDISPENSABLE AL CEREBRO  
Y A LOS NERVIOS.

# TONIKEL

Contiene este valioso  
alimento de los nervios,  
científicamente unido a  
Extracto de Malta Con-  
centrado y Glicerofosfatos  
(Preparado en los La-  
boratorios de la  
"SALVITAE")

## EL PUERTO

### MAREAS

EN LA RIA

Pleamar a las 8 y 10 a. m.

Bajamar a las 1 y 5 p. m.

EN EL SALADO

Pleamar a las 7 y 10 p. m.

### TRAFICO FLUVIAL

#### VAPORES QUE HAN SALIDO POR LA MAÑANA

La AUDAZ, para Vines, Palenque, Mocoche y Quevedo a las 6 1/2 a. m.

El ERNESTO, para Posorja y Morro, a las 8 a. m.

La CONCEPCION para Salitre, Dos Esquinas y Vines a las 8 1/2 a. m.

La CENTRO AMERICA, para Babahoyo, Samborombón, Caracas, Caturama y Venaluz, a las 8 1/2 a. m.

El GARCIA MORENO, para Posorja y Morro a las 8 1/2 a. m.

El RICARDO, para Punta a las 11 del día.

La SUD AMERICA, para Vines, a las 6 a. m.

EN LA TARDE

El MARISCAL SUCRE, para Posorja, a las 6 1/2 a. m.

El QUITO, para Babahoyo a las 6 p. m.

El DAULE, para Naranjal, Daule, Santa Lucia, Celmeza y Baitar a las 6 p. m.

El MESIAS, para Naranjal, a las 8 p. m.

La PROGRESO, para Samborombón, Heceta y Matico, a las 6 1/2 p. m.

La ORIENTE, para Naranjal a las 10 p. m.

El VALPARAISO, para nobel y Daule, a p. m.

#### VAPORES QUE SALEN MAÑANA

La TAMA HANAYAN para los Palenque, Mocoche y Quevedo, a las 6.30 a. m.

El POLIVIENTR, para Samborombón, Baiba y Arcollizas, a las 6 a. m.

### TRAFICO MARITIMO

#### PROXIMOS ARRIBOS

##### PIRARRA DE LA CAPITANIA

Ab. 11 9 SAN JEAN, del Norte.

Ab. 11 9 FERU, del Sur.

Ab. 11 9 ADVANCE, del Norte.

Ab. 11 9 HUASCO, del Norte.

Ab. 11 9 QUELLOTA, del Sur.

Ab. 11 9 AYSÉN, del Sur.

Ab. 11 9 GUATEMALA, de Valparaiso e Intermedios.

Mayo REINACO, del Sur.

### P. S. N. C.

ABRIL 9 FERU, de Valparaiso e Intermedios.

ABRIL 10 QUELLOTA, de Nueva York e Intermedios.

ABRIL 10 GUATEMALA, de Valparaiso e Intermedios.

ABRIL 10 FERU, para Baiba e Intermedios.

ABRIL 11 CAUCA, para Baiba e Intermedios.

ABRIL 10 GUATEMALA, para Baiba.

ABRIL 23 QUELLOTA, para Nueva York e Intermedios.

INTERMEDIO DE LA AGENCIA EN EL CALLAO

SALIDAS PARA SUCRIA

ORCOMA — El jueves 7 de Abril a las 6 p. m., tocando en Baiba, Cristóbal, Habana, Vigo, Curuña, La Rochelle Fallice y Liverpool.

ORCA — El Miércoles 4 de Mayo, a las 3 p. m., tocando en Baiba, Cristóbal, Habana, Vigo, Curuña, La Rochelle Fallice Liverpool.

EBBERO, el martes Mayo 10 tocando en Baiba y Cristóbal.

ORCA — El viernes 20 de Mayo, a las 6 p. m., tocando en Baiba, Cristóbal, La Rochelle Fallice y Liverpool.

VICTORIA — El miércoles 10 de Junio, a las 5 p. m., tocando en Baiba, Cristóbal, La Rochelle Fallice y Liverpool.

### REBAJA DE FIETES

La Great Line, de New Orleans a Guayaquil

Manteca, harinas, arroz \$ 1.00 por 100 libras

Miel, aceites 35.00 id. 1000 pies

Madera 35.00 id. 1000 pies

La Johnson Line, de Guayaquil a San Francisco

Casco \$ 18.00 por tonelada 2.000

El vapor "Cinco" llegará a este puerto esta segunda quincena de Abril, recibirá casco para los siguientes puertos sucesivamente:

PLETES

Guatemala \$ 13.175 por toneladas de 1000 kg

Cristiano 14.700 idem

Estelismo 14.120 idem

### LA VELOCIDAD

#### PRECIOS DE EMBAJQUES

Casos a 11.000 toneladas de 1000 kilos

Yaguas 8.100 idem

Café limpio	9.100	idem
" para Trieste	11.350	idem
Café pergamino	10.000	idem
Cáscara de maní		
Rio	7.150	idem
Cueros secos	8.100	idem
Tintura	9.150	idem
Caucho	15.100	idem \$ 600 ad-valorem
Algodón y lana	14.100	idem
Suavis curtidas	20.100	idem
Cueros frescos		
Tintura	7.150	idem
Semillas de algodón	4.100	idem
Semillas en general	6.150	idem
Cascarilla	8.100	id. 40 pies adicos
Lana de cerbo (Kappok)	8.100	id. idem milde
Sombrosos	18.100	id.

## Loteria

Resán de los billetes favorecidos en el sorteo No. 1391 de la Junta de Beneficencia de Guayaquil, verificado el 3 de Abril de 1921

SUERTES		
1a.	94780	\$f. 10,000
2a.	78657	" 400
3a.	77971	" 200
4a.	85425	" 200
5a.	78524	" 500
6a.	92302	" 200
7a.	82878	" 200
8a.	81861	" 200
9a.	61325	" 200
10a.	83836	" 400
11a.	61709	" 200
12a.	76524	" 600
13a.	66715	" 200
14a.	47300	" 500
15a.	490318	" 1000

ASIMILACIONES  
Todos los números enteros terminados en 80, tienen \$ 6 suere cada uno.

### REINTEGROS

Todos los números terminados en 0, tienen un Suere cada uno.  
NOTA.—Habiendo quedado entre los billetes no vendidos las suertes 2a, 4a, y 14a se vendieron a jugar sufriendo favorecidos los números 74610, 92720 y 78112.

## Por la seguridad pública

### Un oficio importante

Nº 1226.—Guayaquil, a 6 de abril de 1921.

Señor Presidente del M. I. Concejo Cantonal.—Ciudad.

En los diarios se da cuenta de las discusiones que con motivo de la solicitud del señor M. I. Jiménez, para instalar depósitos subterráneos de gasolina, se han promovido en el seno de esta Ilustre Corporación; consta así mismo, que el informe del señor Ingeniero Técnico de Obras Públicas municipales, al presentar su opinión al respecto, hace ver los múltiples peligros que para la población se derivarían de la instalación de los referidos depósitos; y se sabe, también, que el señor jefe del Cuerpo de Bomberos, en comunicación dirigida al Concejo en el mes de agosto del presente año, se opone a la instalación tantas veces aludida, exponiendo razones poderosas paracello, siempre en guarda de los intereses de la comunidad.

Hoy, en mi carácter de Intendente General de Policía, al dirigirme a esta Ilustre Corporación, lo hago con el propósito de unir mi voz a la de los defensores de la propiedad, y pedir del M. I. Concejo, que rechace de plano la solicitud del señor Jiménez, por cuanto su resolución favorable, podría ser causa de que más tarde tuviera que lamentarse los resultados de una resolución, tal vez no suficientemente premeditada, y que va a herir la tranquilidad y seguridad ciudadanas.

No cado que los señores miembros del Concejo, ilustrados y patrióticos ciudadanos, que saben poner siempre los intereses y derechos de los asociados antes que cualquier otra consideración, atenden a las peticiones formalizadas ya que ellas están basadas en un derecho de defensa para los intereses de la colectividad.

Dios y Libertad.  
ALEJANDRO VERGARA.

## El censo de Tulcan

(Por telégrafo)

QUITO, abril 9.

NACIONAL.—Guayaquil.

De Tulcán comunican que el señor J. Intendente de Policía ha tomado patrióticamente a su cargo, el levantamiento del censo de la provincia del Carchi, organizando al efecto, las respectivas comisiones que deben trabajar en la ciudad y en las parroquias.

CORRESPONSAL



La Pasta Dental Colgate es la preservadora de los dientes y la salvación de los malos

## Social

### VIAJEROS

Se dirigió hoy al balneario de Posorja, la señora doña Rosa Delia Noboa de Icaza.

—Para Playas del Morro salió también el señor Adolfo Gómez y Sautisteban.

—Regresó a Posorja, el señor don Rafael Orrantia; catallero amigo de esta casa.

—Los señores Carlos y Francisco Suárez Pareja, volvieron hoy a los balnearios.

—Para el balneario de Posorja, salió con el señor don Luis Vernaza y la señora Rita María Noboa Ycaza.

—A Playas del Morro marcharon los señores Juan X. Aguirre O. y Manuel Seminario.

—Del mismo lugar retornó el señor Jorge Ilhningvoth Ycaza.

### ENFERMOS

Ha sufrido la fractura de un brazo, el señor Martín Avilés Elizalde. Le atendió el doctor Miguel H. Alcivar.

—El señor Sixto Suárez Pareja ha tenido alguna mejoría.

—Se encuentra mejorado de su enfermedad, el señor don Juan Vallarino Ferreras Cordero.

Muy mejorada se encuentra la señora doña Josefina Vallarino de Gómez Gual.

—Se encuentra enferma la señorita Laura Benites Noboa.

### OBITO

A las 10 y tres cuartos de hoy, dejó de existir el señor don Demetrio Pino de Ycaza, hijo de nuestro estimado amigo, el señor J. Gabriel Pino Roca y de la señora Dolores de Ycaza de Pino.

Enviamos a nuestro querido amigo y antiguo compañero y a su digna familia, nuestro más sentido pésame.

### Primer Directorio de la Compañía Anónima "Industrias y Construcciones"

Directores Principales: Eduardo Game, Presidente; León Franklin Price

Directores Suplentes: Vicente Coello Díaz, Antonio Madinyá Lascano

Gerente: José Rodríguez Bonin

Comisarios Principales: Pablo Arosemena, Joaquín Donoso

Comisarios Suplentes: Rodrigo Puig Mir i Bonin, José Antonio Campos.

VINOS SELECTOS

## JIMENEZ y GUERNICA

GRUADORES Y EXPORTADORES  
Puerto de Santa María (España)

---

# Aguardientes

## estilo cognac

Especialidades de fama mundial

---

EN EL ECUADOR

### Ido Esterrí Trullas

O BOX 38—GUAYAQUIL

## Capitalinas

[Por telégrafo] Quito, abril 9.

NACIONAL.—Guayaquil

El Consejo Escolar resolvió votar un millón cien suere para los gastos que ocasiona la fiesta del maestro.

—Leonardo Salazar uno de los de la lista de motinistas en un remitido a «El Comercio», desmiente todo lo aserado por la señorita Gabriela Alvarado, en su declaración ante el comisario Kachinas.

—De «El Comisario» reproduce «El Ferrocarril del Norte» un artículo intitulado «Un mapá exacto y verdadero de la República», pluriendo al que acaba de publicar el Consejo Escolar.

—CORRESPONSAL.

## Despacho Ministerial

### Ministerio de lo Interior

SECCION DE POLICIA

Nóbrase el señor Camilo E. Pérez, Teniente Político principal del cantón Cayamba (Pichincha).

Se ha reelegido en los cargos de Tenientes Políticos principales de las parroquias de San José de Quichinche, Eugenio Espinoza San Rafael, Baguarino, San Francisco de Guatachaca, Quiroga y Plaza Gutiérrez a los señores Estrella Andrade, Manuel M. Silva, Florentino Mesa, Luis Parades, Modesto Caba; Abalardo Alujana y Juan Cevallos, respectivamente.

—CORRESPONSAL.